
 

 

 

 

 

 

第 3８回 

○場 所：ふれあいサロン 

○時 期：令和元年７月２５日 19：00～21：00 

○参加者：委員５名 一般参加２名 行政５名  

 

第１ 村長挨拶 

 １ 次回の東白川村ＣＡＴＶ番組「村長室から」にて、美しい村づくり委員 

   会についてお話しします。 

 ２ 6月 27日、28日、29日に奈良県吉野町で開催された、美しい村連合の

定期総会に出席しました。視察で訪れた十津川村では、災害・復旧がきっ

かけで、防災・高齢者ケア双方の視点から新しい公営住宅が建設され、地

元業者も関わっていました。これは、災害をきっかけに地域づくりを実践

している事例です。とても興味深く視察しました。 

※公営住宅「高森のいえ」 

 ３ 第2回東白川村美しい村づくり講演会の講師予定である澁澤寿一さんは、

美濃加茂定住自立圏にも関わっておられます。 

４．「日本で最も美しい村連合定期総会」の事務局より補足 

（１）日本で最も美しい村連合では 10月 4 日を「美しい村の日」と決定しま

した。 

 （２）総会では、様々な町村の方と交流することができました。 

    愛媛県上島
かみじま

町
ちょう

は２５の島々からなる自治体で、中山間地域とは違う課

題や魅力を多く持っていると感じました。 

    また、東白川村の魅力を再確認しました。 
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第２ 集落あるもの探しについて 

   ７月６日（土）に行われた「柏本 集落あるもの探し」の報告と、次回開

催について話し合いました。 

１ 「柏本 集落あるもの探し」についての報告 

（１）今回参加したのは、事務局１人と一般参加者の吉田さん２名となったが

前回に引き続き、少人数のメリットがあった。案内役の方が心情までお

話ししてくださるのは、とても貴重な体験でした。（事務局樋口） 

（２）村を知ることができるし、「歩く」こともでき、とても楽しい企画です。

（吉田さん） 

 ２ 次回の集落あるもの探しについて 

   ・地区：中谷 

   ・日程：案内者の都合に合わせて決定し、委員に伝えます。 

 

第３ 「聞き書き甲子園」について 

   東白川村は、令和２年度「聞き書き甲子園」協力市町村へ応募します。 

   その際、高校生による取材の対象となる「名人」を推薦することが条件と

なるため、委員の方への協力をお願いしました。 

 １ 委員から 6名の名人の推薦が挙がりました。 

 ２ 事務局からの意見 

   「名人」は、地域の自然資本や生態系に則った伝統的な生活文化の継承

に関わる仕事を 20 年以上経験されている方です。 

   茶、養蚕、石積み、猟師、農林、醗酵食品をされている方を調査します。 

 ３ 今後について 

 （１）応募は 8月中に事務局が行います。 

 （２）名人については、5人～6人を上記から事務局が選定します。 

 

第４ 分科会の近況報告 

委員会は、分科会方式を採用しています。 



   「上校舎」「関係人口」「上映会」３つの分科会があります。 

 １ 関係人口 

 （１）7月 3日にミーティングを行いました。 

    小林さん宅に 2 週間滞在しているドイツ人と日本人の夫婦も参加しま

した。ドイツ人の方は、パーマカルチャーやビールに携わっている方で

す。また、村でお茶の農業体験をしました。 

    2人は、「日本は水が豊かだ！」と感想をおっしゃっていました。 

    これをきっかけに、村でビールを作れたらと思いました。（小林） 

 （２）草刈隊の仲間を募集中です。（笹俣） 

    草刈隊のきっかけは、高齢化による人手不足と除草剤不使用を目指し

たいことからです。（メンバー：笹俣さん、小林さん） 

 ２ 上校舎 

 （１）上校舎にある、古いものを処分する前に一般公開する予定です。（村長） 

（２）一般公開の企画は、秋の開催に向けて、上校舎チームと事務局が実施し

ます。（事務局）  

３ 上映会 

   第３回上映会「蘇れ生命（いのち）の力～小児科医 真弓貞夫～」 

・日時：8月 8日（木）①13時～ ②19時～ 

・場所：五加センター 

   当日のスタッフが足りないため、スタッフ 3名募集中です。 

 

第５. 雑談ワークショップ「私の近況報告」 

   ※「私の近況報告」は毎回行っています。 

 １ 笹俣さん 

 （１）以前、委員会で勉強した空き家利用のシェアハウスをやりたい！ 

現在、どんな状況ですか？ 

   → プレイヤーは誰？の状況です。（事務局） 

 （２）わたしがやりますが、進めるにはどうすればいいですか？ 

プレイヤーとして NPOはどうかとの話しもありましたが。 

   → 公共性の伴ったシェアハウス運営は、まだ、話し合いと共有すべき課



題がいくつもあります。（事務局） 

 （３）マルシェ出店に取り組んでいます。また、移動中の外食で満足いくもの

が少ないので、古いキャンピングカーを購入しました。 

 （４）役場から「公共施設アンケート」が届きました。施設利用が拡大できる

ようにならないか。キャンプ場や五加センターもあまり利用されてい

ないのでは。 

 （５）有線放送等の公共的内容のお知らせで、「詳細は折込みチラシで」とい

う場合、新聞をとっていない人は、情報を得ることができない。この課

題を解決できないか？ 

   → 役場で周知し、対策いたします。（村長） 

 

 ２ 吉田さん 

 （１）集落あるきで、「歩く」ことができ、最近始めたリハビリの効果を実感

しました。集落あるきは、とても楽しい企画です。 

 ３ 永井さん 

（１）上映会利用で、ふれあいサロンの平日（日中）全館予約をしたが、断

られました。理由は、平日・日中の全館貸切りは、個人利用の妨げに

なるためでした。しかし、カフェスペースの個人利用の際、団体に追

い出されることがあるが、どういうことでしょうか？ 

→ そのことについて、スタッフ同士で解決に向けて話し合っています。

ただ、サロンを利用される団体の皆さんに対して、個人利用を大切

にすることへの対話までは、いたっていません。しかし、基本的に

はカフェスペースにおいての個人利用の保護はサロンスタッフの

中で共有しています。（樋口） 

（２）図書館が適切な室温管理がされていないので、勉強できる環境ではな

いです。ふれあいサロンも中学生にとって利用しづらい印象です。 

   子供たちは、どこで読書や勉強をすればよいのでしょうか？ 

→ 図書館の冷暖房管理を実施します。（村長） 



 4 小林さん 

（１）わたしの田んぼは、アイガモ＆ほったらかし農法です。今年は早い時期

に田植えを行い、日照時間が確保できました。 

 5 長谷川さん 

 （１）とある本で、東白川村の長寿鯉の話題に出会って嬉しかった。 

 （２）東白川村の神付・中通りの地区のお祭りでライブやります。 

    また、恵那市串原や岩村でもライブやります。 

 （３）先日の白川町黒川地区の東座（舞台小屋）でのライブでは、200人くら

いのお客さんが来ていて、ビックリしました。 

 6 渡辺さん 

 （１）配達のバイトを始めました。おかげで、村内の道を覚えることができて

います。そのかわり、田んぼに手が回らなくなりました。 

 （２）曼荼羅の展示会を行いました。 

 7 居石さん 

 （１）近所で娘が迷子になりかけ、地域の方が助けてくれました。 

さすが、東白川村です！ 

 

第６ 次回について 

 １ 委員会 ８月２６日（月）１９時～ 

  （会場）ふれあいサロン  

（内容）私の近況報告、分科会報告、視察について 

 

 

 

 

 

 

 



 


